

GROUPE D'ORIENTATION POLITIQUE POUR LES AMÉRIQUES

UNE VOIX INDÉPENDANTE POUR LES AMÉRIQUES

MESSAGE DES COPRÉSIDENTES

Depuis plus de 40 ans, la société civile canadienne s'organise en solidarité avec les luttes pour les droits humains et la justice environnementale de nos voisins d'Amérique latine et des Caraïbes. Depuis le Groupe de travail interagences sur l'Amérique latine (GTIAL), dirigé et financé par ses membres, jusqu'aux 25 années passées sous l'égide du Conseil canadien pour la coopération internationale (CCCI), nous avons réclamé des politiques de commerce et d'investissement équitables de la part du gouvernement canadien et de ses agences, ainsi que la reddition de compte pour les entreprises canadiennes.

En collaborant avec nos partenaires de la région, nous nous sommes engagés à défendre les droits des peuples autochtones et la souveraineté populaire, les droits des travailleurs et travailleuses, la gouvernance démocratique, la paix et la sécurité dans la région.

Il n'a pas été facile de prendre la décision de revenir à nos racines et de dire non à l'invitation de Coopération Canada en 2020 de continuer en tant que groupe de travail d'un CCCI revampé. Nous nous sommes donné pour tâche de revoir notre mandat, de réécrire nos politiques et de mettre en pause l'embauche de personnel jusqu'à ce que nous puissions recueillir suffisamment de fonds auprès de nos membres. En parallèle, nous avons surveillé l'évolution des droits humains, des enjeux liés aux conditions des travailleurs et travailleuses et aussi de l'environnement, avec la collaboration de notre réseau nous avons invité nos partenaires à nous faire part de leurs perspectives lors de nos rencontres.

En août 2020, le GOPA est devenu un organisme à but non lucratif constitué incorporé au fédéral et doté d'un comité directeur de cinq membres, tandis que les sous-groupes Colombie et Mésomérique poursuivaient leur solide travail

collectif. Deux douzaines d'organisations internationales de développement et d'aide humanitaire, d'organisations de défense des droits humains, de syndicats, d'instituts de recherche, de groupes œcuméniques et de solidarité ont rejoint la coalition nouvellement indépendante.

La pandémie a laissé le temps au GOPA de se renouveler selon ses propres termes. Cependant, à mesure que la crise sanitaire mondiale se développait, nous avons vu comment les gouvernements autoritaires d'Amérique latine utilisaient la menace du COVID-19 comme une opportunité de répression sociale. Les attaques contre les militants des droits humains, syndicaux et de la justice environnementale se sont intensifiées, tout comme la violence contre les femmes, les communautés LGBTQI+, noires et autochtones.

À l'automne 2020, nous étions prêts à faire entendre notre voix à nouveau à Affaires mondiales Canada, en exhortant le ministre des Affaires étrangères à défendre un système interaméricain des droits humains fort et indépendant face à l'ingérence du secrétaire général de l'OEA. Nos interventions depuis sont documentées ci-dessous.

La création de l'infrastructure et des outils de plaidoyer dont nous avons besoin pour nous reconstruire a pris du temps, mais avec un site web trilingue opérationnel et une coordonnatrice à temps partiel nouvellement embauchée pour soutenir notre travail commun, nous savons que nous pouvons maintenant aborder les luttes qui nous tiennent à cœur avec plus de détermination que jamais.

En toute solidarité,
Robin Buyers & Laura Ramirez, Co-Présidentes

RAPPORT FINANCIER

2020

2021 (Jan. - Juillet)

REVENUS

Solde reporté du CCCI	\$ 3,440.94	
Contributions membres du GOPA	\$ 36,725.00	\$ 20,220.00
Solde de 2020		\$ 40,165.94

DÉPENSES

Affichage des offres d'emplois		\$ 324.31
Enregistrement du site Web		\$ 225.90
Chèques GOPA		\$ 274.90
Frais pour consultant-e (mai-juillet, 2021)		\$ 7,170.00

SOLDE

\$ 40,165.94

\$ 52,390.83



Photos : Événement torontois de la Journée nationale d'action pour les droits humains en Colombie (Crédit : Fonds humanitaire des Métales) et réunion entre les défenseur-e-s des droits humains du Mexique, le GOPA et AMC (Crédit : Amnesty International Canada).

DÉFENDRE LES DROITS EN TEMPS DE PANDÉMIE

2020-21

Bolivie :

Endossement de *La Bolivie: la fin d'un cycle ? Réflexions sur la crise politique, la pandémie et la suite des événements*, une série de conférences organisée par l'Université Carleton.

Brésil :

[Lettre au premier ministre Justin Trudeau et au ministre des Affaires étrangères Marc Garneau](#) pour qu'ils mettent un terme aux nombreuses façons dont les intérêts économiques canadiens profitent des violations des droits humains, de la dégradation de l'environnement et de la pandémie sous le gouvernement répressif de Bolsonaro.

Colombie :

[Lettre à l'ancien ministre des Affaires étrangères François-Philippe Champagne, au nouveau ministre Marc Garneau](#), ainsi qu'aux porte-paroles des partis d'opposition en matière d'affaires étrangères pour dénoncer la crise des droits humains en Colombie et demander une rencontre avec le GOPA.

Rencontre avec le ministre du Développement international, Karina Gould, pour discuter de la crise, le 24 mars 2021.

[Publication d'un éditorial dans le Hill Times](#), le 17 mai 2021, dénonçant la détérioration des droits humains en Colombie et demandant au gouvernement canadien d'agir.

Co-organisation d'une [Journée nationale d'action pour les droits humains en Colombie](#), #CanadaSOSColombia, le 22 juin 2021, avec des représentant-e-s des mouvements sociaux de la diaspora colombienne au Canada. Radio-Canada International, L'Aut' Journal ainsi que 16 organisations de la société civile ont couvert l'événement.

À la suite de la Journée d'action, le Bloc québécois et le NPD ont signé une déclaration multipartite de parlementaires du Canada et de la Colombie.

Mexique :

Lettre au président Andrés Manuel López Obrador, « [El GOPA llama al presidente de México a poner fin a la violencia en Chiapas](#) », le 24 novembre 2020.

Organisation de « [No More Blood +10 in Mexico](#) », le 22 septembre 2021. Plus de 400 participant-e-s ont été informés de la situation

des droits humains au Mexique depuis la conférence No More Blood de 2011.

Facilitation d'une réunion, le 23 septembre 2021, entre 6 militant-e-s mexicain-e-s des droits humains, des représentant-e-s d'Affaires mondiales Canada et des représentant-e-s d'autres ministères, en préparation du Dialogue bilatéral annuel Canada-Mexique sur les droits humains.

Endossement de la conférence « [What does the murder of activist Mariano Abarca in Chiapas, México say about Canadian government accountability](#) », le 5 octobre 2021.

Guatemala :

Tout au long de 2020, nous avons partagé nos préoccupations avec l'ambassade du Canada au Guatemala et avec les ministres Garneau et Ng concernant les intérêts miniers canadiens qui tirent profit de la pandémie.

[Envoi d'une lettre exprimant nos préoccupations au ministre Garneau](#) le 17 février, et [une lettre similaire dénonçant les attaques violentes contre les défenseurs des terres Xinka](#) le 30 mars 2021. Le GOPA a exhorté le gouvernement canadien à faire une déclaration publique pour soutenir le travail de l'Ombudsman des droits humains au Guatemala.

[Rencontre avec le député de l'opposition Jack Harris](#) le 27 mai 2021, pour discuter de la crise démocratique et des droits humains.

Demande de rencontre avec Sylvia Cesaratto, directrice générale pour l'Amérique centrale et les Caraïbes, Affaires mondiales Canada, en juin 2021, et préparation d'une note d'information en juillet 2021 : « [Le Canada profite de l'augmentation rapide de la violence et de la répression au Guatemala, ce qui entraîne une détérioration de l'état de droit et de la démocratie.](#) »

Nicaragua :

Rencontre pour analyser la contraction croissante de l'espace démocratique et les répercussions sur la société civile, mai et septembre 2021.

El Salvador :

Endossement de « [The Water Defenders: A Celebration and Reflections on International Solidarity in El Salvador's Victory over Mining](#) », 13 juillet 2021.